

Inscriptions extérieures, Stèles et monuments intéressant la Seconde Guerre Mondiale dans l'Oise

Par Philippe Bonnet-Laborderie

10 décembre 2005

Si les écrits, les photographies et les documents audiovisuels restent essentiels pour assurer la mémoire de la Seconde Guerre mondiale dans l'Oise comme ailleurs, la présence autour de nous de nombreux témoins extérieurs en rappelle, sans que nous nous en rendions toujours compte, le souvenir dans notre vie quotidienne. Qu'il s'agisse d'une plaque dont le nom est donné à une rue ou à un bâtiment public, d'une inscription, d'une stèle ou d'un monument commémorant un épisode tragique du conflit (mort de soldats français, coloniaux, alliés, ennemis ou chute d'un avion) ou de l'occupation allemande (arrestation de résistants, d'otages, massacre de population), sans oublier les victimes civiles des bombardements ou les internés déportés vers les camps de la mort.

Ce travail, concernant l'ensemble du département, est le résultat d'une enquête menée sur le terrain. Mais nous avons également bénéficié des travaux réalisés par l'O.N.A.C. et l'ANACR-Oise, des notes de X. Leprêtre, de la presse, et des renseignements fournis par quelques amis.

Comme nous l'avons dit, il existe plusieurs types d'inscriptions extérieures :

- 1- Les plaques, les plus nombreuses évoquant faits de guerre, combats, résistants, otages, etc
- 2- Les Stèles, petits monuments monolithes, dressés souvent sur un lieu ; de nombreux exemples sont montrés, notamment sur Compiègne.
- 3- Les Monuments aux morts, datant pour la plupart de l'après-guerre 14-18 ; on a rajouté des plaques ou des noms sur le monument ; quelques uns ont été refaits. (Margny les Compiègne)
- 4- Les cimetières militaires français ; ce sont des tombes rajoutées aux cimetières 14-18 ; par exemple Catenoy, Marissel à Beauvais, ou carrés militaires dans les cimetières civils (Beauvais-les Capucins ou Creil).
- 5- Monuments commémoratifs, par exemple :
 - Lieuvillers, au 34^e Bataillon de chars détruits les 9 et 10 juin 1940
 - Allonne, Rhin et Danube
 - Beauvais, les 4 maréchaux, sculptés par Correia
 - Crisolles, le monument aux maquis des usages
 - Troissereux, Andeville, Lauvigny, monument aux massacres de la Libération
 - Clermont, aux 3063 victimes de l'hôpital psychiatrique.
 - Royallieu, aux internés du camp, par Georges Muguet
- 6- Nécropoles étrangères :
 - cimetière allemand de Beauvais
 - Cimetière hollandais d'Orry la ville avec la statue de « l'homme qui tombe » de Cor Van Kalingen (1958)
 - Cimetière soviétique de Noyers Saint Martin, inauguré en 1981, avec la pose en 2002 d'une statue « Fleurs de Russie » de V. Suroutiev.

Cette communication est illustrée de nombreuses photos de ces témoignages